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CONSELHO MUNICIPAL DOS DIREITOS DA CRIANÇA E DO 

ADOLESCENTE DE SÃO BERNARDO DO CAMPO 

 

Ata nº 580 – Reunião Ordinária 

 

Aos vinte e cinco dias do mês de setembro, realizou-se na Secretaria de Desenvolvimento Social e Cidadania, reunião 

ordinária do Conselho Municipal dos Direitos da Criança e do Adolescente de São Bernardo do Campo. Estiveram 

presentes os seguintes conselheiros titulares: Rosimeire Aparecida Mantovan, Camila Gomes Quinonero, Andréa 

Satrapa, Kátia de Castro Santos, Gustavo Nonato Marques Filho, Márcia Oliveira Urso, Priscila França de Figueiredo,  

Christiane Oliveira de Teixeira Barros, Carlos Alberto Xavier, Nádia Regina Valle Gibo, Ilda Batista Dias, Nancy 

Carneiro Akao, Marcelo Markunas, Neiva dos Santos Cunha, Aparecida Franco Dornelas Baptista e Sidnéia Bueno 

Marianno; como conselheiros suplentes: Isabel Cristina Martins, Ana Maria Villar Valentim, Renza Mendes Pires, 

Fernanda Cristina Tosi Baccellar, Tânia Araújo Anjos ; e como convidados/observadores: Neide dos Santos 

Brentegani (Projeto Semente), Dirceni Luzia Rodrigues  e Peidade Parra Santos (Associação Lar do Progredir 

Infinito), Erika Santos (Movimento Amor e Trabalho), Márcia Maziero (Centro Cultural Francisco Solano Trindade), 

Rosa Gomes Ferreira (ASPAS/Creche Betel), Cláudia Aparecida Arruda (Ministério de Ação Social da Igreja Batista 

Manancial), Renata Garcia Lopez Perone (Lar da Criança Emmanuel), Silvania Oliveira, Veranilda Guimarães e Carla 

Luiza Silva Costa (Centro de Apoio Mão Amiga), Luciana Regina Seixas Campos (Centro Social Maximiliano 

Kolbe), Valdenice Santos (Instituto Beneficente Viva), Marcia Szmyhill (Núcleo de Apoio ao Pequeno Cidadão), 

Márcia Abambres Rodrigues (Sociedade Fraternitas de SBC/Fraterno Associação Assistencial), Irany Dionísio 

(Criança Vida Nova/Associação Beneficente Cantinho da MEIMEI) e Sônia Aparecida da Silva (Associação 

Beneficente Cantinho da MEIMEI). 1) Abertura: A Sra. Ilda inicia a reunião às 09 horas e 10 minutos, agradecendo a 

Deus pela vida e pede que Ele abençoe os trabalhos desta plenária. 2) Justificativa de ausência de conselheiros: São 

apresentadas as justificativas de ausência das seguintes conselheiras: Kátia, Abilene e Ana Maria (motivos 

profissionais) e Mônica (motivo de doença). Postas em aprovação, a plenária aceita as justificativas ora apresentadas. 

3) Aprovação das Atas 578 e 579: A Sra. Ilda informa que as Atas 578 e 579 foram encaminhadas pela Secretaria do 

CMDCA por e-mail, e embora tenha seguido com pouco tempo de antecedência, questiona se foi possível a todos 

fazer a leitura dos documentos. Não havendo objeções, são postas em deliberação as atas em questão, sendo as 

mesmas aprovadas por unanimidade, somente com correção na Ata 578, a qual será efetuada no texto original. O 

conselheiro Marcelo Markunas se abstém da votação, visto que está tomando posse da cadeira da entidade no 

Conselho nesta plenária. A Sra. Ilda informa que a Sra. Rosalva Portella, diretora do Departamento de Assistência 

Social da SEDESC, solicitou um momento na pauta para fazer um convite aos presentes, passando na sequencia a 

palavra a mesma. A Sra. Rosalva informa que a SEDESC estará oferecendo uma capacitação dos dias 29/10 a 01/11, 

referente à prestação de contas, para o fortalecimento das entidades. A Sra. Rosalva salienta que é importante a 

participação do presidente da instituição, uma pessoa de confiança do mesmo além do contador da entidade. Esclarece 

que esta proposta está em fase final de formatação, e gostaria convidar a todos para participar desta formação. A Sra. 

Ilda agradece a presença da Sra. Rosalva, dando continuidade à pauta. 4) Apresentação dos Resultados do Projeto 

Ecooperar – Centro de Apoio Mão Amiga: a Sra. Ilda informa que foi solicitado ponto de pauta pela entidade 

Centro de Apoio Mão Amiga para apresentação dos resultados do Projeto Ecooperar, financiado com recurso 

proveniente de captação via FUMCAD, passando a palavra a presidente da Instituição, a Sra. Veranilda Guimarães. A 

Sra. Veranilda aproveita a oportunidade e agradece ao CMDCA pela parceria, ressaltando que a instituição realizou 

um trabalho articulado com a comunidade e entidades do entorno e o CRAS passando em seguida a palavra a Srta.  

Silvania (assistente social), que inicia a apresentação enfatizando que a instituição fez um trabalho bem articulado com 

as famílias, passando a apresentar o vídeo com as ações desenvolvidas com os atendidos do Projeto Ecooperar. Após a 

apresentação, a Sra. Ilda agradece a presença dos representantes da entidade Centro de Apoio Mão Amiga, e deixa o 

convite às instituições que queiram apresentar seus trabalhos, basta solicitar ponto de pauta ao Conselho. 5) 

Deliberações da Mesa Coordenadora: 5a) Substituição de representação no CMDCA – Creche Comunitária 

Beneficente Sonho de Criança: A Sra. Camila informa que, em relação a frequência dos conselheiros nas plenárias 

do CMDCA, conforme levantamento feito pela Secretaria do CMDCA, as instituições OSCIP Educadores em Foco e 

Creche Comunitária Beneficente Sonho de Criança excederam o número permitido de faltas injustificadas de acordo 

com o Regimento Interno deste Conselho. Na ocasião foram encaminhados ofícios as duas instituições, sendo que 

somente a entidade Creche Comunitária Beneficente Sonho de Criança manifestou-se no prazo concedido.  Como não 

foi requisitada à entidade a substituição dos atuais representantes da entidade, a Mesa Coordenadora convocou a 

instituição para esclarecimentos quanto à justificativa às ausências, sendo solicitado que a mesma apresentasse ofício 

com a substituição de seus representantes.  O ofício foi protocolado na Secretaria do Conselho dentro do prazo 

concedido pela Mesa Coordenadora, contudo a entidade foi orientada a comparecer a plenária em questão, visto que o 

assunto seria pautado para deliberação do pleno, porém os representantes da entidade não estão presentes.  Após 

algumas considerações do pleno, a conselheira Rosimeire pondera que, não há como saber o motivo da ausência dos 

representantes da entidade, sugerindo que seja encaminhado ofício para que a mesma manifeste a razão da ausência de 

seus representantes nesta reunião. Não havendo objeções, a plenária é favorável a proposta apresentada pela 

conselheira aprovando o envio de ofício à entidade Creche Comunitária Beneficente Sonho de Criança para que 

manifeste por escrito justificativa de ausência a esta plenária.  5b) Revalidação da Comissão de Reavaliação das 

Áreas de Abrangência dos Conselhos Tutelares: Conforme definido na plenária passada, será retomada a Comissão 

de Reavaliação das Áreas de Abrangência dos Conselhos Tutelares, a qual tem como objetivo fazer uma revisão da 
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redistribuição das áreas de abrangência de forma articulada com outras áreas e serviços. Inicialmente foi composta 

pelos membros da Mesa Coordenadora, a conselheira Kátia de Castro Santos, Rosimeire Aparecida Mantovan e 

Christiane Oliveira de Teixeira Barros. Após algumas considerações sobre a questão da redistribuição das áreas de 

abrangência, é ratificada a composição da referida comissão, acrescendo a mesma a conselheira Sidnéia Bueno 

Marianno, sendo definido que o grupo se reunirá na próxima quarta-feira para retomar os trabalhos. 5c) 

Remanejamento de recursos financeiros do Projeto Protagonismo Juvenil Territorial – CAMP: A entidade 

CAMP SBC Centro de Formação e Integração Social encaminharam ofício à Secretaria do CMDCA solicitando 

remanejamento de recurso do Projeto Protagonismo Infanto Juvenil – Territorial, previsto inicialmente para aquisição 

de material de copa e cozinha será reduzido  em R$ 15.000,00 (quinze mil reais) e realocado para o item de 

capacitação. A conselheira Neiva, que também é representante da entidade CAMP esclarece que esta alteração no 

Plano de Trabalho se deve ao fato do projeto iniciar o trabalho com os adolescentes somente no mês de janeiro de 

2014, sendo assim, a instituição realocou parte do recurso definido para alimentação para a realização de capacitação, 

já iniciará neste ano, sendo que o valor realocado do item de alimentação será assumido pela entidade como 

contrapartida. Não havendo objeções, a plenária é favorável a alteração no Plano de Trabalho apresentada pela 

instituição conforme descrito.  5d) Prorrogação de prazo de vigência do Projeto Direito de Ser – Lar Escola Jêsue 

Frantz: A entidade Lar Escola Jêsue Frantz encaminhou Ofício nº 111/2013  solicitando  aditamento do Projeto 

Direito de Ser aprovado no Edital do FUMCAD em 2013 não sobreponha sua vigência com o Projeto Direito de Ser 

aprovado em 2011 e em execução atualmente. Para tanto, solicitam que o projeto aprovado pelo Edital tenha seu início 

em 01 de novembro de 2013. A plenária não observa impedimentos para o proposto pela entidade, aprovando a 

solicitação de aditamento em questão. 6) Deliberações das Comissões: 6a) Comissão de Registro e Técnica: I) 

Prorrogação de prazo e remanejamento de recursos financeiros do Projeto Ecooperar – Centro de Apoio Mão 

Amiga: A entidade Centro de Apoio Mão Amiga solicita por meio de documento encaminhado à Secretaria do 

Conselho  solicitando aditamento de prazo para execução do Projeto Ecooperar, bem como o remanejamento de saldo 

remanescente de R$ 71.457,87 (setenta e um mil, quatrocentos e cinquenta e sete reais e oitenta e sete centavos) que 

serão utilizados na continuidade das ações com despesas de recursos humanos e custeio.  Esta solicitação foi 

submetida a análise e parecer do Setor de Convênios da SEDESC, não sendo observados impedimentos para o 

proposto. Diante de tais informações, a plenária é favorável ao aditamento do Projeto Ecooperar de prazo para 

execução do mesmo até 31/12/2013  e remanejamento de saldo remanescente para uso com despesas de recursos 

humanos e custeio. II – Registro e Renovação de Registro de Entidades: 1 – MAT – Movimento Amor e 

Trabalho: A entidade localizada no Bairro de Rudge Ramos, executa o Serviço de Convivência e Fortalecimento de 

Vínculos para Crianças de 0 a 06 anos através do Projeto Abraço de Família (Orientação e Apoio Sócio familiar), que 

atende 18 famílias de baixa renda da Vila São Pedro e Jardim Silvina. O projeto visa completar as ações da família e 

comunidade na proteção, desenvolvimento da criança e fortalecimento dos vínculos familiares e sociais, 

desenvolvimento das relações de afetividade, fortalecer as interações entre crianças de mesma faixa etária. Em visita à 

entidade, a conselheira Priscila informa que foram recepcionados pela psicóloga Célia, a qual informou que o projeto 

está atendendo a dois anos, existindo inclusive uma fila de espera para atendimento. Durante a visita foram observadas 

as instalações e a execução do projeto, não sendo observados impedimentos para a concessão da renovação de registro 

a entidade. Diante do exposto, a plenária é favorável à renovação de registro da entidade MAT – Movimento Amor e 

Trabalho, e inscrição do Serviço de Convivência e Fortalecimento de Vínculos para Crianças de 0 a 06 anos - Projeto 

Abraço de Família (Orientação e Apoio Sócio familiar). 2 – Associação Beneficente Lar do Progredir Infinito: A 

entidade Associação Beneficente Lar do Progredir Infinito que solicita registro neste Conselho, está localizada no 

Bairro Paulicéia. A entidade apresentou a documentação já há algum tempo para registro, contudo como estava em 

reforma do espaço, foi orientada a informar o CMDCA quando a mesma fosse concluída, para que a Comissão 

pudesse visitar o local.  A entidade desenvolve o Serviço de Convivência e Fortalecimento de Vínculos para Crianças 

e Adolescentes de 03 a 06 anos, através de ações com as crianças e suas famílias que visam o fortalecimento, a 

convivência e os vínculos familiares, bem como incentivos a socialização e a convivência comunitária que atende 25 

crianças e famílias, e o Projeto Semente do Amanhã, que visa promover atividades com as crianças, adolescentes e 

famílias, propiciando o fortalecimento, convívio e vínculos familiares, além de oferecer aos jovens (a partir de 11 

anos) atividades de inclusão digital. A Comissão realizou visita à entidade, verificando o espaço no qual são 

desenvolvidas as atividades, destacando que o mesmo é adequado ao desenvolvimento das ações, bem como a 

organização e limpeza do mesmo, não observando impedimentos para a concessão do registro à entidade em questão. 

Diante do parecer da Comissão, a plenária é favorável ao registro da entidade Associação Beneficente Lar do 

Progredir Infinito, bem como a inscrição do Serviço de Convivência e Fortalecimento de Vínculos para Crianças de 03 

a 06 anos e Projeto Semente do Amanhã. 7) Informes: 7a) Relatório Anual Fundação Itaú Social 2012:  A Sra. Ilda 

informa que foi encaminhado à Secretaria do Conselho pela Fundação Itaú Social, o Relatório Anual da Organização 

referente a 2012, o qual permanecerá em consulta na Secretaria do CMDCA. 7b) Apresentação dos novos 

conselheiros de direitos:  A Sra. Ilda informa que foi publicada na última semana no Jornal Oficial, a portaria de 

designação dos novos conselheiros de direitos representantes da entidade Lar Escola Pequeno Leão, o Sr. Marcelo 

Markunas e a Sra. Fernanda Cristina Bacellar, que substituem os representantes da OSCIP Educadores em Foco, que 

perdeu assento no CMDCA por não se manifestar dentro do prazo regimental quanto as ausências injustificadas.  7c) 

Solicitação de pauta – Discussão sobre a maioridade penal: A Sra. Sidnéia enfatiza que o CMDCA deve pautar 

para discussão a questão da redução da maioridade penal e se posicionar quanto ao assunto, a qual já está em nível 

nacional. Há uma proposta que também tem sido apresentada por algumas correntes, de ampliar o tempo de internação 

dos jovens e não reduzir a maioridade penal. O Governo já se posicionou contrário à redução, contudo ainda não se 

manifestou quanto a esta proposta de ampliação do tempo de internação.  O CMDCA de São Bernardo deve promover 

uma reflexão sobre o assunto, para que tenhamos uma base concreta para definição de nossas posições, sejam elas 
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contrárias ou a favor. Diante desta questão, é proposto que as conselheiras Sidnéia e Rosimeire apresentem uma 

proposta para uma discussão sobre o tema de forma ampliada. 8) Encerramento: Não havendo mais nada a tratar, a 

Sra. Ilda encerra a reunião às 12 horas e 15 minutos. Eu, Adriana Ciqueira Rodrigues lavrei esta ata, a qual assina 

juntamente a Sra. Ilda Batista Dias, coordenadora do CMDCA/SBC. 

 

Deliberações:  

 

1. Aprovação das Atas 578 e 579; 

 

2. Substituição dos representantes da entidade Creche Comunitária Beneficente Sonho de Criança, e envio de 

ofício à entidade requisitando justificativa de ausência a presente reunião; 

 

3. Revalidação da Comissão de Reavaliação das Áreas de Abrangência dos Conselhos Tutelares, composta 

por: Camila Gomes Quinonero, Neiva dos Santos Cunha, Ilda Batista Dias, Márcia Oliveira Urso, 

Rosimeire Aparecida Mantovan, Christiane Oliveira de Teixeira Barros, Kátia de Castro Santos e Sidnéia 

Bueno Marianno; 

 

4. Aprovação do remanejamento de recursos financeiros do Projeto Protagonismo Juvenil Territorial – 

CAMP; 

 

5. Prorrogação de prazo para execução do Projeto Direito de Ser da entidade Lar Escola Jêsue Frantz, para 

ter início em 01/11/13; 

 

6. Prorrogação de prazo e remanejamento de recursos financeiros do Projeto Ecooperar – Centro de Apoio 

Mão Amiga até 31/12/2013; 

 

7. Renovação de registro da entidade MAT – Movimento Amor e Trabalho, e inscrição do projeto 

relacionado no item 6a subitem II-1; 

 

8. Registro da entidade Associação Beneficente Lar do Progredir Infinito, e inscrição do projeto relacionado 

no item 6a subitem II-2; 

 

9. Indicação das conselheiras Sidnéia Bueno Marianno e Rosimeire Aparecida Mantovan para elaboração e 

apresentação de proposta de reunião ampliada para debate sobre a redução da maioridade penal. 

 

 

 

 
 

                           Ilda Batista Dias                                                        Adriana Ciqueira Rodrigues 

                 Coordenadora do CMDCA/SBC                                     Secretária Executiva do CMDCA/SBC 

 

 


